

Coût de la vie dans les diverses régions

Les nombres-indices régionaux du coût de la vie, récemment préparés par le Bureau Fédéral de la Statistique, suivent de très près les mouvements de l'indice du coût de la vie dans le Dominion depuis le déclenchement des hostilités. L'indice du Dominion avance de 7.7% depuis août 1939 à avril 1941. Les avances correspondantes des indices de huit cités représentatives des principales régions géographiques du Dominion s'échelonnent de 5.7 p.c. dans le cas d'Edmonton à 10.1% dans le cas de Montréal. Dans chacune des huit cités l'avance ne diffère pas plus de 2.4% en regard de celle de l'ensemble du Dominion. Comme ces huit cités constituent la majeure partie des principaux centres de distribution de marchandises, il est manifeste qu'il existe une similarité fondamentale dans le comportement des prix de détail dans tout le Canada. Naturellement ceci n'exclut pas la possibilité de différences importantes dans les prix réels des denrées, mais on en conclut que les changements proportionnels des prix de détail depuis le début de la guerre ont été étroitement comparables dans toutes les régions du Canada.

Comparativement aux indices du Dominion les divergences sont appréciables et très fréquentes dans le cas des loyers et du combustible, qui sont considérablement influencés par les conditions locales et les mesures de guerre. Par exemple, le changement net des loyers est insinifiant à Halifax par suite du contrôle des loyers dans cette cité, tandis qu'à Montréal et à Saskatoon les indices des loyers avancent de plus de 8%. Dans le cas de Montréal, les taxes de ventes provinciales et municipales mettent en scène une autre condition locale qui influe sur les mouvements du coût de la vie.

Les avances des indices des aliments au détail, attribuables à la guerre, s'échelonnent de 8.1% dans le cas d'Edmonton à 14.0% dans le cas de Halifax. L'indice des aliments au détail pour le Dominion monte de près de 11% durant la même période. En quatre des huit cités les indices des aliments en avril 1941 sont légèrement inférieurs à ceux de décembre 1940, et ce n'est qu'à Vancouver que l'indice des aliments est appréciablement supérieur à celui de décembre. Cette récente avance à Vancouver s'associe principalement aux changements des prix de la viande.

Les mouvements des indices du combustible et de l'éclairage sont

variables sur toute la ligne; l'indice grimpe de 13.7% à Montréal, tandis qu'il décline de 2.0% à Edmonton. Le recul à Edmonton est attribuable à une diminution importante des taux du gaz combustible pour consommation ménagère. L'indice du combustible et de l'éclairage pour le Dominion monte d'exactly 10% d'août 1939 à avril 1941.

Les changements proportionnels des indices des loyers dans les cités sont également diversifiés; l'indice décline de 0.6% à Vancouver, tandis qu'il avance de 8.1% à Montréal et à Saskatoon. Le léger déclin à Vancouver est la résultante d'une tendance à la baisse des loyers des maisons d'appartements vers la fin de 1939 avant l'établissement du contrôle des loyers. L'indice des loyers des habitations pour le Dominion monte de 3.8% entre les mois d'août 1939 et d'avril 1941, mais il est probable que les résultats de mai 1941 feront monter ce chiffre quelque peu.

La hausse des lainages et des articles en cuir est la principale cause de l'augmentation des prix du vêtement, qui est plus marquée dans le cas des vêtements pour hommes que dans celui des vêtements pour femmes. Depuis août 1939 les avances des indices des vêtements au détail dans les villes varient de 9.5 pour Winnipeg à 17.3% pour Montréal. L'indice correspondant du vêtement pour le Dominion accuse une avance de 14.2%.

Quant aux fournitures de ménage et aux services, les changements laissent voir des différences régionales similaires à celles du vêtement; mais, par suite de la lente répercussion du coût d'entretien des services ménagers (téléphone et blanchissage), les augmentations proportionnelles sont plus faibles. Elles varient de 8.5% dans le cas de Winnipeg à 13.1% dans le cas de Montréal et d'Edmonton. L'indice des fournitures de ménage et des services pour le Dominion avance de 10.7%.

Le groupe des divers comprend principalement le coût des services tels que l'entretien de la santé, les transports, les récréations et les assurances. Les changements dans ces groupes sont relativement peu fréquents et jusqu'à date ils n'ont guère réagi aux conditions de guerre. Les avances proportionnelles des prix des divers s'échelonnent de 1.1% dans le cas de Vancouver à 2.7% dans le cas de Saint-Jean. Ces avances se comparent à celle de 1.6% pour l'indice du Dominion.